

Posisi kiai sebagai pengasuh di dalam pondok pesantren sangat menentukan terhadap kemajuan lembaga pondok pesantren. Kemana arah perjalanan lembaga seperti kebijakan, otoritas, program dan pembangunan semuanya ditentukan oleh sang kiai sebagai pemilik pesantren. Dan yang demikian itu tergantung kepada karakter kepemimpinan seorang kiai sebagai pemangku jabatan di pondok pesantren. Apakah ia menggunakan dengan sistem kepemimpinan terbuka (*eksklusif*) atau tertutup (*inklusif*). Hal tersebut terbentuk oleh, apakah seorang kiai di dalam pondok pesantren mempunyai sifat dengan kecenderungan eksklusif atau inklusif biasanya tidak lepas dari adanya kewibawaan (*kharisma*) dan karakter yang dimiliki oleh sang kiai sebagai pengasuh pondok pesantren. Seperti KH Hasyim Asy'ari, Jombang,¹² KH As'ad Syamsul Arifin, Situbondo,¹³ dan yang lainnya.¹⁴

Istilah kepemimpinan kiai (*leadership*) merupakan hal yang menarik untuk kita bahas dalam setiap saat. Karena kepemimpinan merupakan faktor penting maju dan gagalnya dalam suatu organisasi. Begitu juga dengan kiai di pesantren, maju dan tidaknya sebuah lembaga pondok pesantren biasanya tergantung kepada seorang kiai yang memimpinya. Sehingga pembahasan tentang kiai dalam pondok pesantren tidak ada habisnya untuk selalu menjadi pembahasan yang tetap

¹² Sukamto, *Kepemimpinan Kiai dalam Pondok Pesantren*, hlm. 13. Baca Pula di Lathiful Khuluq, *Fajar Kebangunan NU: Biografi KH Hasyim Asy'ari*, (Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 1999).

¹³ Sukamto, *Kepemimpinan Kiai.....*, hlm. 13. Baca Pula di Syamsul A Hasan (ed.), *Kharisma Kiai As'ad di Mata Umat*, (Yogyakarta: Pustaka Pesantren, cet. III, 2003).

¹⁴ KH. A. Aziz Masyhuri, *99 Kiai Pondok Pesantren Nusantra; riwayat-perjuangan dan doanya*, (Yogyakarta: jilid I & II, Kutub, cet. I, th. 2006).

KH. A. Zubairi Mz.¹⁸ adalah sosok kiai yang ada di pulau Madura, tinggal di sebuah kampung namanya kampung Battangan Desa Gapura Timur Kecamatan Gapura Kabupaten Sumenep. Beliau adalah sosok kiai *kebarismatik* dan memiliki beberapa ciri sifat khusus seperti yang disebutkan diatas. Keberadaan KH. A. Zubairi Mz. tidak bisa dilupakan dalam sejarah perkembangan pendidikan Islam sebagai perintis perjuangan dalam memperjuangkan serta menanamkan nilai-nilai keagamaan melalui lembaga pendidikan pondok pesantren Nasy'atul Muta'allimin Gapura Timur Kecamatan Gapura Kabupaten Sumenep Madura yang diasuhnya. Sejauh kiprahnya yang telah dilakukan dapat dilihat dari perkembangan lembaga pondok pesantren dan sekaligus sebagai "*aktivis*" keagamaannya. Disamping itu pula, KH. A. Zubairi Mz. juga adalah seorang kiai da'i (*muballigh*) dan bahkan sebagai sosok seorang kiai yang mempunyai jiwa kepemimpinan kharismatik (luar biasa) tinggi terhadap bawahannya¹⁹ – pengurus yayasan, pondok pesantren, dan beberapa pimpinan atau kepala madrasah yang ada – sebagai pembantu (*kehadimul ma'bad*) dalam pondok pesantren Nasy'atul Muta'allimin Gapura Timur.

¹⁸ Nama beliau adalah Amrawi. Pergantian nama merupakan kebiasaan masyarakat Jawa dan Madura bagi seseorang yang telah menunaikan ibadah haji ke Mekkah, karena dianggapnya membawa barokah alias perkat. Mz. Merupakan singkatan dari kata Marzuqi, ayah kandung K.H. A. Zabairi. Walaupun mencantumkan nama Ayah setelah dirinya adalah tradisi Arab, tetapi dipakai pula oleh orang Indonesia karena dianggapnya baik.

¹⁹ Kharisma KH. A. Zabairi Mz. dapat dilihat dari kebijakan-kebijakannya, sikapnya yang eksklusif, seperti perubahan kurikulum pondok pesantren dan manajemen (administrasi) pondok pesantren.

Semenjak memulai perjuangan dakwahnya – dalam usia mudanya – KH. A. Zubairi Mz. seringkali diundang ke berbagai tempat dalam acara pengajian umum untuk memberikan ceramah-ceramah keagamaan (*mauidah hasanah*). Semasa hidupnya beliau adalah sosok kiai yang paling disegani diantara kiai-kiai yang ada di daerah sekewedanan batang-batang. Seperti kecamatan Gapura, Batu Putih, Dungkek dan Batang-batang. Karena dengan kepribadiannya beliau memiliki kebijaksanaan dan wawasan yang luas, ahli dan trampil dalam pembinaan ilmu-ilmu keislaman disamping mempunyai kepribadian yang luhur, seperti : dipercaya, ramah-tamah, jujur, bersemangat, penuh daya dan image, serta tabah dan bijaksana.

Selain aktivitasnya yang lain, juga sering diminta untuk memberikan *wejangan* tentang pengembangan dan pola manajemen (*pengelolaan*) sebuah lembaga yang baik di lembaga-lembaga lain. Sehingga tidak sangkal lagi, bahwa banyak lembaga-lembaga (madrasah atau sekolah) berdiri tegak dan mentereng tersebar di beberapa kecamatan seperti Gapura, Batang-batang, Dungkek, Talango dan lainnya kesemuanya itu berawal dari sebuah ide dasar (*gagasan*) KH. A. Zubairi Mz. sebagai sosok kiai yang mempunyai jiwa perhatian khusus tentang pemberdayaan masyarakat berbasis pendidikan pesantren. Langkah itu dilakukan karena dianggapnya saking pentingnya mendirikan lembaga pendidikan sebagai sarana dalam ikut serta mencerdaskan kehidupan bangsa yang merupakan amanah dari Undang-Undang Dasar (UUD) 1945. Bahkan kalau dirasa perlu disebuah

Berangkat dari pengkajian dan pembacaan terhadap beberapa literatur yang ada tentang kepemimpinan kiai di pondok pesantren, penulis menjadi sangat tertarik untuk meneliti kembali secara mendalam, sampai kepada akar-akarnya tentang kepemimpinan kiai pesantren sehingga bisa memberikan penjelasan yang sedalam-dalamnya mengenai kepemimpinan sosok kiai sebagai pujuk pimpinan (*top leader*) dan pemegang otoritas kebijakan tertinggi di sebuah lembaga pondok pesantren.

F. Kegunaan Penelitian

1. Bagi lembaga yang diteliti (penerus perjuangan KH. A. Zubairi Mz.), diharapkan menjadi masukan guna menambah wawasan dalam mengembangkan lembaga serta pengetahuan mereka dalam menghadapi benturan peradaban untuk tetap terjaganya nilai-nilai dan ciri khas pondok pesantren.
2. Bagi masyarakat luas, diharapkan menjadi bahan pengantar ilmu pengetahuan bagi mereka yang ingin mendalami masalah kepemimpinan di pondok pesantren dan meningkatkan kesadaran pendidikan diri sendiri dalam segala bentuk proses perkembangan ilmu pengetahuan.
3. Bagi para pemimpin lembaga, semoga menjadi tambahan keberagaman dalam wahana pengembangan lembaga, sehingga timbul adanya kekompakan untuk

dengan membuat proposal penelitian, memilih lapangan penelitian dengan pertimbangan letak geografis serta hemat dan praktisnya dalam mempergunakan waktu, tenaga dan biaya.⁵⁴

Oleh karena itulah peneliti memilih lokasi penelitian di pondok pesantren Nasy'atul Muta'allimin Gapura Timur Gapura Sumenep, dirasa tepat dan cocok karena lokasi pondok pesantren tersebut bisa dijangkau oleh kendaraan apa saja, angkutan umum dan dengan biaya yang cukup hemat. Sementara dari perkembangannya, pondok pesantren Nasy'atul Muta'allimin cukup maju dan megah, sehingga layak untuk dijadikan obyek penelitian.

Hal-hal yang dilakukan dalam tahap penelitian ini adalah mengadakan penjelajahan lapangan terlebih, kemudian peneliti berusaha untuk :

- a. Menemukan masalah
- b. Menemukan topik dan fokus penelitian
- c. Membuat desain penelitian berupa penentuan rancangan penelitian
- d. Memilih lapangan penelitian
- e. Mengurus perizinan dan instansi penelitian

⁵⁴ Lexy J. Moelong, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung: Remaja osdakarya, cet. xix, 2001), hlm. 127-128.

b) Tahap Pekerjaan Lapangan

Setelah mempersiapkan segala hal yang terkait dengan persiapan pada tahap pra lapangan selanjutnya peneliti melakukan :

1) Memahami latar penelitian dan persiapan diri

Disini peneliti perlu memahami latar penelitian terlebih dahulu. Disamping itu juga, perlu mempersiapkan baik secara fisik maupun secara mental, juga harus mengingat persoalan etika.⁵⁵

Agar dapat memahami latar penelitian, peneliti meminta keterangan terkait dengan sasaran penelitian dan mulai mempersiapkan diri baik secara fisik maupun mental serta mencoba menyesuaikan diri dengan keadaan dan kebiasaan, juga menjalin hubungan yang baik dengan obyek penelitian.⁵⁶

2) Memasuki Lapangan

Selama memasuki lapangan hal yang harus diperhatikan adalah keakraban hubungan. Hubungan merupakan sikap peneliti yang hendak pasif, hubungan yang perlu dibina berupa rapport. Rapport adalah hubungan antara peneliti dengan yang diteliti yang sudah melebur sehingga seolah-olah tidak lagi ada dinding pemisah diantara keduanya.⁵⁷

⁵⁵ Loxy, J. Moelong, *Metode Penelitian Kuantitatif.....*, hlm. 137.

⁵⁶ *Ibid*, hlm. 137.

⁵⁷ *Ibid*, hlm. 141.

Bab III, peneliti menyajikan dan melakukan analisis data mulai dari gambaran Desa Gapura Timur, biografi K.H. A. Zubairi Mz., gaya kepemimpinan kiai, sejarah berdirinya pondok pesantren Nasy'atul Muta'allimin, kiai mendirikan lembaga pendidikan formal, hubungan kiai dengan kiai-kiai disekitarnya, kiai dengan pengurus pesantren, kiai dengan pengurus yayasan, kiai dengan ustadz/guru, kiai dengan kepala madrasah, kiai dengan santri, kiai dengan masyarakat, kiai dengan alumni.

Bab IV, pembahasan ini merupakan bab terakhir yang membahas tentang kesimpulan dan saran-saran serta didalamnya dicantumkan lampiran-lampiran penelitian.